

Puede parecer sorprendente que el voluntariado cobre magnitud en el seno de la empresa. En efecto, es paradójico porque las empresas actúan para satisfacer un objetivo capitalista, y encarnan el deseo/anhelo natural/normal que mueve nuestra sociedad: acumular/atesorar riquezas, mientras que la humanidad es por esencia una sociedad que solo existe gracias a la ayuda mutua y la solidaridad.

¿De qué manera los valores capitalistas del mundo actual sesgan (*biaisent*)/alteran lo que debería ser el objetivo de la sociedad?

I La humanidad debería perseguir un objetivo humanista

A/ El individuo encuentra su finalidad en la ayuda mutua

- El hombre tiene que estar en el centro de todas las preocupaciones, y es la definición del humanismo.

- Es el principio básico de la sociedad, y el texto muestra que el sentido de bienestar pasa por el bienestar de nuestros vecinos.

- Ejemplos:

- Es esta solidaridad la que (*c'est cette solidarité qui*) se reactiva cuando el capitalismo individualista y competitivo (*concurrentiel*) de las sociedades desarrolladas debilitan (*affaiblir*) el vínculo entre las personas, el voluntariado es más extendido (el 50% de la población de promedio en Finlandia, Dinamarca etc.), porque el voluntariado debe reparar el marco (*cadre*) comunitario distendido.
- Es también esta solidaridad, por ejemplo intergeneracional, la que se manifiesta en esta época de pérdida de comodidad (*confort*) pues la crisis arrecia (*est forte*): en España 8 de cada 10 abuelos dan una parte de su pensión a sus hijos para que asumir los gastos y llegar a fin de mes (*s'en sortir financièrement*).

B/ El Estado de Bienestar encarna ese deseo de unificar todos los hombres

- Rousseau, *el contrato social*: « dándose cada individuo a todos, no se da a nadie en particular” (*Chacun se donnant à tous ne se donne à personne*)

- Para instituir semejante cooperación, el Hombre estableció leyes y gobiernos, hechos para cumplir con las expectativas del pueblo. Porque sin la ley, todos perseguirían su propia felicidad sin preocuparse de por la sociedad. La ley fortalece la convivencia.

Dicho de otro modo, el Hombre es individualista. Pero en una sociedad, tiene que implicarse en la vida colectiva para que ~~se sobreviva~~ sobreviva la humanidad entera. Sin embargo, el capitalismo parece servir las veleidades/los intereses individuales.

II El capitalismo actual y el humanismo se oponen totalmente

A/ La voluntad lucrativa del Hombre empujó/condujo (*pousser, conduire*) al hombre a explotar a otros hombres

- A lo largo de la Historia, los hombres traicionaron el humanismo para acumular/atesorar cada vez más riquezas: esclavismo, genocidios, guerras, etc. Hasta (*même*) el obispo (prêtre) defensor español de los indígenas, Bartolomé de las Casas, luchó contra la explotación de los indígenas durante la colonización del continente latinoamericano pero nunca combatió la esclavitud de los negros.

- La película También la lluvia de Icíar Bollaín muestra que este problema siga siendo ~~una~~ una preocupación mayor de nuestro tiempo, estableciendo un paralelo entre las conquistas españolas de América Latina (que llevó a/ accareó -mener à/conduire- una contestación indígena), y el despotismo boliviano actual (que sigue atizando una contestación indígena).

B/ Hoy, incluso el Estado es pervertido por la codicia (*convoitise*)

- Los casos de corrupción gangrenan los partidos políticos y la familia real españoles, también las políticas boliviana, venezolana, o brasileña (como lo muestra la destitución de Dilma Rousseff), e ilustran el fracaso de la sociedad humanista, precipitado por el individualismo frente a la posibilidad del enriquecimiento.

Por lo tanto, una sociedad totalmente humanista y basada sobre la ayuda mutua parece más una utopía que una cosa factible. Sin embargo, políticos como José Mujica, en Uruguay, mantienen la esperanza de una concordia entre los hombres como fundamento de la felicidad; su testimonio en Human, el documental taquillero (*au grand nombre d'enrés et de vues*) de Yann Arthus-Bertrand de fines de 2015 es elocuente.

III El mundo cambia y no sigue siendo tan frentista, antagónico

A/ El humano va convirtiéndose en un asunto prioritario en las empresas, por las buenas o por las malas (*pour de bonnes ou de mauvaises raisons*).

- El humano se vuelve un tema de preocupación en el seno de las empresas, quienes intentan mejorar el marco de vida de sus empleados. Aun así (*quand bien même*), ¡no olvidamos olvidemos que un empleado feliz trabaja más! Es una de las razones que explican el incremento de medidas sociales en las empresas.

- Además, el consumidor se hace juez de las empresas y su juicio orienta sus elecciones de consumo. Así, las empresas intentan limpiar/recuperar (*redorer*) su imagen para atraer más clientes.

B/ ¿La ecología, un medio (*moyen*) de unificación del mundo?

- Si hay una causa que concierne a todos los hombres sin distinción, es la ecología. En efecto, el destino del planeta no puede ser desatendido (*ignoré, négligé*) por la humanidad, que tiene que encontrar soluciones colectivas para paliar la crisis medioambiental. Así, la ecología pudiera/podría ayudar a la reafirmación de la solidaridad humana, pasando por una colaboración voluntaria pero necesaria.

Para concluir, la humanidad tiene que fijarse en la lucha contra la individualidad que resquebraja (*fissure*) la sociedad, amenazando a cada uno de nosotros. Y si es difícil exhortar directamente a los Hombres para que cooperen, la ecología –podría federarlos/ unificarlos en una lucha común.